
Liturgie 8e dimanche après la Trinité 
 

 

 
 
 
 
 
 
 

Liturgie d’entrée 
 

Parole d’accueil 

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit.     

 

Notre secours vient du Seigneur 

 

 Le Seigneur soit avec vous ! 

 
 

antienne : Ta louange, comme ton nom,  
couvre l’étendue de la terre. Alléluia ! Psaume 48,11 
 
Il est grand, le Seigneur, hautement loué, 
il est loué dans la ville de notre Dieu ! 
Sa sainte montagne est digne et belle, 
elle est la joie de toute la terre. 
Ce que nous avions entendu, nous l’avons vu ; 
au milieu de ton temple, nous vivons ta fidélité. 
Ta louange, comme ton nom, couvre l’étendue de la terre. 
Ta main droite donne la victoire. 
Vous raconterez ses merveilles aux générations qui viennent. 
Ce Dieu est notre Dieu, pour toujours et à jamais 
 
 
 



Assemblée :  

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Demande de pardon  
Jésus Christ, par ta présence tu illumines nos ténèbres.  
Lumière en nos cœurs, nous te prions :  
Seigneur, prends pitié ! 
R/Seigneur, prends pitié ! 
 

Jésus Christ, tu demeures en nous et nous offres ta paix. 
Sauveur des hommes, nous te prions :  
Seigneur, prends pitié ! 
R/Seigneur, prends pitié ! 
 

Jésus Christ, tu reviendras pour réaliser ton Royaume.  
Source de toute espérance, nous te prions :  
Seigneur, prends pitié ! 
R/Seigneur, prends pitié ! 
 

Assemblée : Que Dieu tout-puissant nous fasse miséricorde, qu’il 
nous pardonne nos péchés et nous conduise à la vie éternelle.  
Amen 
 

Annonce du pardon 
Dieu notre Père nous a fait miséricorde. 
En Jésus Christ, il vous pardonne votre péché. 
 

Autrefois, vous étiez ténèbres ; maintenant, dans le Seigneur, 
vous êtes devenus lumière ; vivez comme des fils de la lumière !  
 

Vivant en hommes et en femmes pardonnés, 
entrons dans la joie du Seigneur. 
 
 
 
 
 



Louange 
 

 

 

 
 

 
 
 
 
 

Prière du jour 
Seigneur Jésus,  
tu as dit à tes disciples :  
vous êtes la lumière du monde et le sel de la terre. 
Au cœur de ce monde, guide-nous, 
fais en nous rayonner ta lumière 
afin que chacun trouve en toi la saveur de la vie. 
Dieu béni pour les siècles des siècles. 

 
 
 
La Parole de Dieu 
 

Du livre du prophète Ésaïe, chapitre 2 

 
Il arrivera dans les derniers jours  
que la montagne de la Maison du Seigneur  
se tiendra plus haut que les monts,  
s’élèvera au-dessus des collines.  
Vers elle afflueront toutes les nations 
et viendront des peuples nombreux.  
Ils diront : « Venez ! montons à la montagne du Seigneur,  
à la Maison du Dieu de Jacob !  
Qu’il nous enseigne ses chemins,  
et nous irons par ses sentiers. »  
Oui, la loi sortira de Sion,  
et de Jérusalem, la parole du Seigneur. 
Il sera juge entre les nations  
et l’arbitre de peuples nombreux.  
De leurs épées, ils forgeront des socs,  
et de leurs lances, des faucilles.  



Jamais nation contre nation ne lèvera l’épée ; 
ils n’apprendront plus la guerre. 
Venez, maison de Jacob !  
Marchons à la lumière du Seigneur. (2,2-5) 
 
Assemblée : 

 

 
 

De la Lettre de Paul aux Ephésiens, chapitre 5e 

 
Autrefois, vous étiez ténèbres ;  
maintenant, dans le Seigneur, vous êtes lumière ;  
conduisez-vous comme des enfants de lumière – 
or la lumière a pour fruit tout ce qui est bonté, justice et vérité – 
et sachez reconnaître ce qui est capable de plaire au Seigneur. 
Ne prenez aucune part aux activités des ténèbres,  
elles ne produisent rien de bon ; démasquez-les plutôt. 
Ce que ces gens-là font en cachette,  
on a honte même d’en parler. 
Mais tout ce qui est démasqué  
est rendu manifeste par la lumière, 
et tout ce qui devient manifeste est lumière.  
C’est pourquoi l’on dit :  
Réveille-toi, ô toi qui dors,  
relève-toi d’entre les morts, et le Christ t’illuminera. (5,8-14) 
 

 

Alléluia, 
Vivez comme des enfants de lumière ; 

car le fruit de la lumière consiste en toute sorte de bonté, 
de justice, et de vérité. Alléluia ! 

(Éphésiens 5,8+9) 
 
 

 

 
Bonne nouvelle de Jésus Christ  
selon saint Matthieu, chapitre 5 

 
Jésus dit :  
« Vous êtes le sel de la terre.  
Mais si le sel devient fade,  
comment lui rendre de la saveur ?  
Il ne vaut plus rien : on le jette dehors  
et il est piétiné par les gens. 
Vous êtes la lumière du monde.  
Une ville située sur une montagne ne peut être cachée. 
Et l’on n’allume pas une lampe  
pour la mettre sous le boisseau ;  
on la met sur le lampadaire,  
et elle brille pour tous ceux qui sont dans la maison. 
De même, que votre lumière brille devant les hommes :  
alors, voyant ce que vous faites de bien,  
ils rendront gloire à votre Père qui est aux cieux. 
(5,13-16) 
 

Gloire à toi, Seigneur ! 



Acclamation :  

 
 

Prédication 
 

Dans le premier chapitre du livre d'Esaïe, ce dernier décrit ce qu'il 
voit autour de lui, et c'est en grande partie ce que nous voyons 
aujourd'hui : la violence, la corruption, l'infidélité, la désolation, 
la rébellion et le piétinement des pauvres. Mais au chapitre 2, 
Ésaïe nous donne une vision de ce qui est à venir : voyez-vous les 
peuples de toutes les nations cheminant vers la montagne sainte 
de Dieu, marchant sur le chemin que Dieu leur a révélé par son 
enseignement ? Voyez-vous les armes de guerre transformées en 
ustensiles permettant de récolter de bonnes choses pour le bien 
commun ? Pouvez-vous envisager la paix mondiale, la justice de 
Dieu pour tous les peuples, vécue par ceux qui disent « venez, 
marchons à la lumière de l'Éternel » ? Pouvons-nous nous 
accrocher à cette promesse alors qu'il y a tant de problèmes dans 
le monde ? Pouvons-nous imaginer le temps où les gens 
s'encouragent mutuellement à adorer Dieu et à marcher 
ensemble dans la lumière du Christ ?  
J'espère que nous le pouvons ! La promesse nous donne de 
l'espoir et inspire notre propre vie de foi.  
Les signes du Royaume sont partout autour de nous si nous avons 
les yeux et les oreilles ouverts : le travail des organisations 
humanitaires, les missions chrétiennes, les petits actes de 
gentillesse et de générosité et les moments de tranquillité où 
nous pouvons voir et croire en cette vision. 
Néanmoins, nous pouvons nous sentir accablés à une époque où 
il y a tant de troubles et de problèmes dans le monde. Nous 

pourrions avoir l'impression que, quoi que nous fassions, cela ne 
changera pas grand-chose. Nous pourrions nous sentir 
impuissants face aux problèmes existentiels de nos églises, à une 
époque où le cri « venez, montons sur la montagne de Dieu et 
marchons dans sa lumière » semble tomber dans l'oreille de 
sourds. Mais la confiance en la promesse nous fait avancer ! Elle 
nous aide à rester fermes dans notre foi et à nous tenir debout 
dans le monde. Et il est vrai que nous avons beaucoup de travail à 
faire. Il n'y a pas de place pour la complaisance.  
 

En revanche, le fait d'être surchargé de travail, de s'efforcer 
d'obtenir les meilleures performances, de s'embrouiller et de se 
stresser à propos de plans de gestion complexes ou de s'épuiser à 
la tâche ne va pas nous aider. Nous vivons dans un monde de 
raison, de décision plutôt que de discernement. Nous élaborons 
des plans, rassemblons des données, établissons des calendriers, 
faisons preuve de logique et choisissons une solution optimale. 
Notre monde et nos vies peuvent se résumer à faire plutôt qu'à 
être. En tant que nations, en tant qu'églises et en tant 
qu'individus, nous nous laissons prendre par l’hyperactivité et par 
notre propre ego, nous cédons à notre besoin d'être à nouveau « 
grands », à notre besoin de pouvoir, d'être spéciaux, d'avoir 
raison, d'être parfaits, d'être performants.  C'est ainsi que nous 
tombons dans les ténèbres. 
 

Mais toute l'histoire du christianisme est une histoire de lumière ! 
« Au commencement, Dieu dit : « Que la lumière soit ! « Le 
Seigneur est ma lumière et mon salut » dit le psalmiste ; « le 
Christ est la lumière de tous les hommes ; la lumière brille dans 
les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont pas vaincue », dit Jean 
l'Évangéliste. « Je suis la lumière du monde » dit Jésus. 



Et aujourd'hui, Paul et Matthieu nous disent que nous sommes 
nous-mêmes la lumière.  « Dans le Seigneur, vous êtes lumière », 
dit Paul. Nous ne sommes ni dans les ténèbres ni dans la lumière, 
mais nous sommes tout cela : « nous sommes des enfants de 
lumière ». La lumière est la nature de notre identité et elle 
détermine nos actions, nos paroles, notre mode de vie, nos 
pensées et nos sentiments. Paul imagine la réalité de l'être 
lumière se traduisant par le fruit de la bonté. Il voit un peuple qui 
résiste aux actes de ténèbres et mène une vie qui porte de bons 
fruits.  Paul voit aussi que si ceux qui sont dans les ténèbres sont 
exposés à la lumière, il y a transformation. Vous êtes-vous déjà 
assis dans une pièce sombre à la lumière d'une bougie et avez-
vous observé comment la lumière éclaire progressivement 
l'espace ? Peut-être sommes-nous un peu comme des bougies, 
diffusant la lumière du Christ autour de nous pour transformer le 
monde ! 
 

C'est la vision que Paul a depuis sa cellule de prison à Rome. Il vit 
lui-même dans un monde troublé et subit les conséquences de sa 
fidélité au Christ, mais il peut encore voir la vision du peuple de 
Dieu adorant et vivant comme la lumière du Christ ». Cela a dû lui 
donner de l'espoir et un profond désir de partager avec le 
monde. Pouvons-nous nous aussi entrevoir cette vision ? Et si oui, 
comment cette vision nous inspire-t-elle ? À quoi ressemble-t-elle 
? Paul demande à ses lecteurs d'essayer de trouver ce qui plaît au 
Seigneur. Nous ne pouvons pas le découvrir en surchargeant nos 
agendas, mais en nous asseyant tranquillement et en 
réfléchissant à la promesse de partager la lumière du Christ, afin 
qu'elle devienne une réalité dans nos cœurs et dans nos esprits. 
C'est peut-être ainsi que nous pouvons discerner ce qui plaît au 
Seigneur, que nous pouvons discerner les zones cachées de notre 

vie qui sont encore dans l'obscurité, et où et comment Dieu nous 
appelle à répandre sa lumière sur les autres.  
Dans notre Évangile, Jésus dit à ses disciples et nous dit « vous 
êtes le sel de la terre, vous êtes la lumière du monde ».  
Voici à nouveau le verbe « être ». Ce passage de l'Évangile de 
Matthieu peut être mal interprété. Nous nous représentons 
souvent Dieu comme la loi, comme celui qui nous dit ce qu'il faut 
faire ou ne pas faire. Il est facile pour nous d'entendre Jésus nous 
dire ce que nous devrions faire, ou ce que nous ferions mieux de 
faire, sinon. Il est facile de se demander comment nous devons 
être et ce que nous devons faire pour être sel et lumière. Ce n'est 
pas ce que dit Jésus : il fait un constat, une déclaration, une 
promesse : « Vous êtes le sel de la terre, vous êtes la lumière du 
monde ». Il n'y a pas de conditions, pas de « si » ou de « mais ». 
Parce que c'est la vérité, nous serons comme ces bougies dans 
une pièce sombre, non pas parce que nous sommes noirs ou 
blancs, grands ou petits, mais parce que nous sommes 
simplement ce que nous sommes. Nous ne pouvons qu'être sel et 
lumière : préserver ce qui est bon, ajouter de la saveur, éclairer et 
guider. Nous voyons suffisamment de ténèbres autour de nous et 
en nous-mêmes pour avoir du mal à le croire. Bien sûr, en tant 
qu'êtres humains, nous ne sommes pas à la hauteur, nous nous 
laissons emporter par notre ego, nous sommes négligents dans 
notre louange et notre service, mais la promesse demeure : la 
grâce de notre Seigneur demeure. C'est pourquoi nous venons à 
l'église, pour recevoir sa grâce afin de vivre par sa grâce. Nous 
recevons le pardon et sommes à nouveau mandatés pour aller 
être sel et lumière pour le monde.  
Pouvons-nous croire en ces promesses ? Pouvons-nous accepter 
librement les dons qui nous sont offerts si gratuitement et aller 
servir à partir de ce lieu où nous savons qui nous sommes ?  La 



vie serait bien plus légère si nous vivions par la grâce plutôt 
qu'avec les lourdes charges que nous nous imposons souvent à 
nous-mêmes. Mettons de côté pour un temps nos efforts, nos 
stratégies de gestion, nos données et notre logique. Permettons à 
Jésus de nous pardonner et de nous guérir. Croyons qu'en tant 
qu'enfants de lumière de Dieu, nous sommes pleinement équipés 
et habilités à être le sel et la lumière du monde et à aimer les 
autres comme nous sommes aimés. Amen 

Christine Bloomfield 
Strasbourg, Saint Pierre le Jeune 

21/07/2024 
 

 

Confession de foi 
Je crois en Dieu, le Père, tout-puissant, créateur du ciel et de la 
terre. 
 

Je crois en Jésus Christ, son Fils unique, notre Seigneur, qui a été 
conçu du Saint-Esprit et qui est né de la vierge Marie. Il a 
souffert sous Ponce Pilate, il a été crucifié, il est mort, il a été 
enseveli, il est descendu aux enfers. Le troisième jour, il est 
ressuscité des morts, il est monté au ciel, il est assis à la droite 
de Dieu, le Père tout-puissant, et il viendra de là pour juger les 
vivants et les morts. 
 

Je crois au Saint-Esprit, la Sainte Eglise universelle, la 
communion des saints, la rémission des péchés, la résurrection 
de la chair et la vie éternelle. Amen. 

 
 

 
 
 
 
 

Assemblée : Saint-Esprit, Dieu de lumière, Viens resplendir dans nos 
cœurs ! Nous serons avec nos frères Les témoins du seul Sauveur.  
 

Refrain : Fais-nous vivre en ta présence, Revêts-nous de ta puissance, 
Et baptise-nous de feu, Esprit saint, Esprit de Dieu ! 
 

Viens, Esprit de la promesse, Défenseur venu d’en haut, Sois vainqueur 

de nos faiblesses Donne-nous des cœurs nouveaux ! R/ 
 

Saint-Esprit d’obéissance,  Fais de nous des serviteurs Engagés sans 

défaillance Dans les œuvres du Seigneur ! R/ (35/07) 
 

 
Offrande (Jeu d’orgue) 

 
Prière d’intercession 
Jésus dit à ses : Je suis la lumière du monde, 
celui qui marche à ma suite ne marchera pas dans les ténèbres. 
Tournons-nous vers lui  
et demandons-lui de nous accorder sa lumière !  
Ensemble, prions le Seigneur : 

 

 
Seigneur Jésus, 
que ta lumière illumine les pas des hommes  
qui cherchent un chemin de justice et de paix.  
Ensemble, prions le Seigneur : 
R/  
Seigneur Jésus,  
ta lumière brille en ton Église afin qu’elle soit sel de la terre  
et reflète aux hommes la bonté de ton Fils.  
Ensemble, prions le Seigneur : 
R/  



Seigneur Jésus,  
tu accordes ta lumière aux régions du monde  
qui vivent l’horreur de la guerre.  
Que des hommes et des femmes aient l’audace  
de transformer les épées en charrues 
et les lances en faucilles.  
Ensemble, prions le Seigneur : 
R/  
Seigneur Jésus,  
que ta lumière réchauffe le cœur de tous ceux  
qui vivent un moment de tension ou de séparation !  
Ensemble, prions le Seigneur : 
R/  
Seigneur Jésus,  
que ta lumière réconforte ceux qui traversent  
l’épreuve du doute ou du désespoir !  
Ensemble, prions le Seigneur : 
R/  
Seigneur Jésus,  
que ta lumière guide ceux  
qui sont malades ou qui souffrent.  
Ensemble, prions le Seigneur : 
R/  
Seigneur Jésus,  
que ta lumière brille aux yeux de ceux qui sont endormis  
et suscite l’espérance en ceux qui les pleurent. 
Ensemble, prions le Seigneur : 
R/  
 
 
 

Seigneur Jésus,  
Nous te confions tout ce qui nous habite,  
accorde de marcher à ta suite  
et par toi, devenir sel et lumière, 
pour tous ceux qui nous entourent. 
Tu es béni pour les siècles des siècles. 
 
 
 
 
 
 

Notre Père qui es aux cieux,  
que ton nom soit sanctifié,  
que ton règne vienne,  
que ta volonté soit faite  
sur la terre comme au ciel.  
Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour,  
pardonne-nous nos offenses  
comme nous pardonnons aussi  
à ceux qui nous ont offensés  
et ne nous laisse pas entrer en tentation,  
mais délivre-nous du mal,  
car c’est à toi qu’appartiennent le règne,  
la puissance et la gloire,  
aux siècles des siècles. Amen. 
 
 
 
 
 
 



Assemblée : Seigneur, en ta victoire Tu as détruit la mort. Du signe de ta 
gloire Tu as marqué nos corps. Sur nous l’Esprit repose, Promesse de 
salut ; Il mène toute chose Vers toi, Seigneur Jésus.  
 

Proclame ta Parole, Lumière pour nos vies ; Rassemble tous tes 
membres, Unis en un seul corps. Et fais de tous les hommes Tes 
instruments de paix Pour restaurer le monde Selon ta volonté. (36/07) 
 

Envoi  

 
 
 
 
 
 
Bénédiction 
Que le Seigneur fasse rayonner l’habit de lumière  
qu’il a posé sur chacun de vous 
et qu’il vous garde dans son amour! 
Que le Dieu de toute promesse 
fasse lever en vous la plus belle des moissons 
et vous transforme en semeurs de son Royaume ! 
Il vous bénit, celui qui est Père (+), Fils et Saint-Esprit. 
À lui le règne et la gloire pour les siècles des siècles. 

 


